Títulos publicados:

- S. Moscovici Psicologia s icial, I
- 2. S. Moscovici Psicología secial, II

 13. J. Bruner El babla del não
- 4. S. E. Hampson La canstrucción de la personalidad 5. D. A. Norman Perspectivas de la ciencia cognitiva

- 6. K. Kaye Vida mental y nocial del bebé.
 7. R. Schank y R. Abelson Guiones, planes, meias y entendimiento
 8. R. J. Sternberg Inteligencia humana, I. La naturaleza de la inteligencia y su
- R. J. Sternberg : Inteligercia humana, 2. Cognición, personalidad e inteligencia 10. R. J. Sternberg - Inteliger cia humana, 3. Sociedad, cultura e inteligencia humana
- 11. R. J. Sternberg Inteligercia humana, 4. Evolución y desarrollo de la inteligencia
- 12. R. E. Mayer Pensamient , resolución de problemas y cognición
- 13. R. Case El desarrollo in electual: del nacimiento a la edad modura
- 14. U. Bronfenbrenner La e ología del desarrollo humano.

LA ECOLOGIA DEL DESARROLLO HUMANO

Experimentos en entornos naturales y diseñados

UNIVERBILIAS DACIONAL DE LUXAN	
Nº óa Fø2	5(0.48,26076
Sig.	
Top.	

Ediciones Paidós Barcelona - Buenos Aires - México

En este volumen ofrezco una nueva perspectiva teórica para la investigación en el desarrollo humano. La perspectiva es nueva en cuanto a su concepción de la persona en desarrollo, del ambiente y, especialmente, de la
interacción que se desenvuelve entre ambos. Por lo tanto, en este trabajo se
interacción que se desenvuelve entre ambos. Por lo tanto, en este trabajo se
define el desarrollo como un cambio perdurable en el modo en que una persona percibe su ambiente y se relaciona con el. Por este motivo es necesario dar
na percibe su ambiente y se relaciona con el. Por este motivo es necesario dar
desde el comienzo una indicación del concepto poco ortodoxo de ambiente
que se presenta en este volumen. En lugar de comenzar con una exposición
formal, introduciré el concepto en primer lugar a través de algunos ejemplos
concretos.

El ambiente ecológico se concibe como un conjunto de estructuras serias das, cada una de las cuales cabe dentro de la siguiente, como las munecasa rusas. En el nivel más interno está el entorno inmediato que conviene a la rusas. En el nivel más interno está el entorno inmediato que conviene a la persona en desarrollo. Puede ser su casa, la clase o, como suele suceder cuando se investiga, el laboratorio o la sala de tests. Aparentemente, hasta ahora nos hallamos en terreno conocido (aunque hay más para ver que lo que hasta ahora ha encontrado el ojo del investigador). Sin embargo, el paso siguiente ya nos conduce fuera del camino conocido, porque nos hace mirar más allá de cada entorno por separado, a las relaciones que existen entre ellos. Estas interconexiones pueden ser tan decisivas para el desarrollo como lo que sucede dentro de un entorno determinado. Es posible que la capacidad del niño para aprender a leer en los primeros cursos no dependa menos de cómo se le enseña que de la existencia y la naturaleza de los lazos que unen la escuela y el hogar.

El tercer nivel del ambiente ecológico nos lleva aún más lejos, y evoca la hipótesis de que el desarrollo de la persona se ve afectado profundamente por hechos que ocurren en entornos en los que la persona ni siquiera está por hechos que ocurren en entornos en los que la persona ni siquiera está presente. Examinaré datos que sugieren que entre las influencias más podero-

sas que afectan al desarro lo del niño en las modernas sociedades industrializadas están las condiciones de empleo de sus padres.

For último, hay un ferómeno sorprendente que corresponde a los entornos de los tres niveles del imbiente ecológico que hemos mencionado: en toda cultura o subcultura, los entornos de una determinada clase (como el hogar, la calle o la oficina) tiendea a ser muy parecidos, mientras que entre las culturas presentan diferencias perceptibles. Es como si dentro de cada sociedad o subcultura existiera un plan para organizar cada tipo de entorno. Además, el plan puede cambiarse, con lo cual resulta que la estructura de los entornos de una sociedad puede alterarse notoriamente y producir los cambios correspondientes en lo que respecta a la conducta y el desarrollo. Por ejemplo, los resultados de la investigación sugieren que si en la sala de maternidad se cambian las costumbres en lo que respecta a la relación madre-recién nacido, los efectos que esto produzca siguen detectándose cinco años más tarde. En otro caso, se observa cómo una seria crisis económica que se produce en una sociedad tiene un impacto positivo o negativo en el consiguiente desarrollo. del niño durante toda su v da, según la edad que tenía en el momento en que su familia experimentó dificultades económicas.

La derección de una variedad tan amplia de factores que influyen en el desarrollo sólo es posible si se emplea un modelo teórico que permita su Observación. Además, como estos descubrimientos pueden tener implicaciones fundamentales tanto para la ciencia como para la política oficial, es especialmente importante que el modelo teórico sea metodológicamente riguroso, que oproporcione formas de controlar su validez, y que permita que surjan resulrados contrarios a las hi ótesis originales del investigador. Este volumenrepresente un intento de definir los parámetros básicos de un modelo teórico que eumpla estos requisitos sustantivos y metodológicos. También pretende demostrar la utilidad científica del modelo ecológico, para explicar lo que han descubierto otros estudios anteriores y para formular nuevos problemas y diseños para la investigación.

El ambiente, tal como se concibe en el esquema propuesto, differe de formulaciones anteriores no solo en alcance sino también en contenido y estructura. En cuanto al primero, la orientación ecológica asume seriamente una posición teórica, que ha s do alabada con frecuencia en la literatura de las ciencias sociales, pero que rara vez se ha puesto en práctica en la investigación, y la traduce en términos operativos. Es la tesis, ampliada tanto por psicólogos como por sociólogos, de que lo que cuenta para la conducta y el desarrollo es el ambiente como se lo percibe, más que como pueda existir en la realidad «objetiva». En las pás inas siguientes se aplica este principio para exponer las ventajas y las desventajas del laboratorio y la sala de tests como contextos para evaluar los procesos de desarrollo. Hay pruebas de que existen diferencias sistemáticas en la conducta de los niños y los adultos observados en el laboratorio y en el entorno de la vida real. Estas diferencias, a su vez, explican los distintos significados que estos tipos de entornos tienen para los par cipantes, en parte según su medio social y su experiencia.

También se analizan varios tipos de entornos en función de su estructura: Aquí el enfoque se aparta en otro aspecto más del de los modelos convencionales de investigación: los ambientes no se distinguen con referencia a variables lineales, sino que se analizan en términos de sistemas. Si comenzamos en el nivel más interno del esquema ecológico, una de las unidades básicas de análisis es la diada, o sistema de dos personas. Si bien la literatura sobre la psicología del desarrollo se refiere con frecuencia a las díadas como estructuras que se caracterizan por las relaciones recíprocas, veremos que, en la práctica, este principio se deja a un lado con frecuencia. De acuerdo con el sistema tradicional en los procedimientos del laboratorio de enfocar a un solo sujeto del experimento, habitualmente se obtiene información sopre una persona por vez, por ejemplo, sobre la madre o sobre el niño, pero es raro que se obtenga sobre ambos al mismo tiempo. En los pocos casos en que si se hace, el panorama que surge revela posibilidades nuevas y más dipámicas para ambas partes. Por ejemplo, de los datos de la díada se deduce que si uno de los dos miembros experimenta un proceso de desarrollo, lo mismo le ocurrirá al otro. El reconocimiento de esta relación nos da la clave para comprender los cambios evolutivos no sólo del niño sino también del adulto que se ocupa de él habitualmente: la madre, el padre, los abuelos, los profesores y demás. La misma consideración es válida para las díadas que incluyen al marido y la mujer, al hermano y la hermana, al patrón y el empleado, a los amigos o los compañeros de trabajo.

Además, un modelo de sistemas de la situación inmediata va más allá de la díada y le asigna la misma importancia para el desarrollo a los llamados sistemas N+2: tríadas, tétradas, y estructuras interpersonales más grandes. Varias conclusiones indican que la capacidad de una díada para servir como contexto efectivo para el desarrollo humano depende de forma crucial de la presencia y la participación de terceras personas, como los esposos, familiares, amigos y vecinos. Si no hay terceros, o si desempeñan un papel destructivo más que de apoyo, el proceso de desarrollo, considerado como sistema, se desintegra; como un taburete de tres patas, se cae con más facilidad si una para está rota o si es más corta que las demás.

El mismo principio triádico es válido para las relaciones entre entornos. Por lo tanto, se considera que la capacidad de un entorno (como el hogar, la escuela o el lugar de trabajo) para funcionar de manera eficaz como contexto para el desarrollo depende de la existencia y la naturaleza de las interconexiones sociales entre los entornos, lo que incluye la participación conjunta, la comunicación y la existencia de información en cada entorno con respecto al otro. Este principio les asegura importancia a cuestiones como las siguientes: si el niño o el joven entran en una situación nueva, como la escuela, el campamento o la universidad, solos o acompañados de pares o adultos que conoce;

si la persona y su familia tienen información o experiencia acerca del nuevo entorno antes de entrar realmente en él; de qué modo este conocimiento previo afecta el curso posterior de la conducta y el desarrollo en el nuevo entorno.

Las cuestiones como éstas destacan la significación evolutiva y el potencial de la investigación que no ha sido utilizado que tienen las llamadas transiciones ecológicas: cambios de rol o de entorno, que ocurren a lo largo de roda la vida. Algunos ejemplos de transiciones ecológicas pueden ser la llegada de un nuevo hermano, la entrada en el preescolar o en la escuela, la promoción a un curso superior, graduarse, encontrar un empleo, casarse, tener un hijo, cambiar de empleo, cambiar de casa y jubilarse.

La importancia de las transiciones ecológicas para el desarrollo deriva del hecho de que casi siempre implican un cambio de rol, es decir, en las expectativas de conducta asociadas con determinadas posiciones en la sociedad. Los roles tienen un poder casi mágico para modificar cómo se trata a una persona, cómo actúa, lo que hace y, por lo tanto, incluso lo que piensa y siente. El principio es válido no sólo para la persona en desarrollo, sino para las

demás personas de su mundo.

Los hechos ambientales que afectan el desarrollo de una persona con mayor inmediatez y potencia son las actividades en las que participan los demás con esa persona o en su presencia. La intervención activa en lo que otros hacen, o incluso el mero hecho de observarlo, con frecuencia inspiran a una persona a realizar actividades similares por su cuenta. Es más probable que aprenda a hablar un niño de tres años si oye hablar a su alrededor, y especialmente si le hablan directamente a él. Cuando el niño comienza a hablar por sí mismo, esto prueba que se ha producido un desarrollo real, en forma de una actividad molar recién adquirida (en contraste con una conducta molecular, que es momentánea y se caracteriza por carecer de significado e intención). Por último, las actividades molares en las que interviene una persona constituyen tanto los mecanismos internos como las manifestaciones externas del desarrollo psicológico.

La secuencia de las estructuras ecológicas seriadas y su significación evolutiva puede explicarse haciendo referencia al mismo ejemplo. Podemos formular la hipótesis de que es más probable que un niño aprenda a hablar en un entorno que incluya roles que obliguen a los adultos a hablar con los un entorno que estimulen o permitan que otras personas lo hagan (como ocurre cuando uno de los padres hace los quehaceres para que el otro pueda leerle al niño un cuento).

Pero el hecho de que los padres puedan cumplir con eficacia su rol de educadores dentro de la familia, depende de la demanda de roles, el estrés y el apoyo que surjan de otros entornos. Como veremos más adelante, las evaluaciones que hacen los padres de su propia capacidad para funcionar, así como también la opinión que tienen de su hijo, están relacionadas con fac-

tores externos como la flexibilidad en los horarios de trabajo, la adecuación de los arreglos para el cuidado del niño, la presencia de amigos y vecinos que pueden prestar ayuda en caso de emergencias grandes y pequeñas, la calidad de la salud y los servicios sociales y la seguridad del barrio. La disponibilidad de entornos de apoyo depende, a su vez, de su existencia, y de la frecuencia en una cultura o subcultura determinadas. La frecuencia puede aumentarse si se adoptan políticas o costumbres oficiales que creen entornos adicionales y roles sociales que tiendan a la vida en familia.

Una concepción teórica del ambiente como algo que va más allá de la conducta de los individuos y que incluye sistemas funcionales tanto dentro como
entre entornos, sistemas que también pueden modificarse y expandirse, contrasta ampliamente con los modelos de investigación vigentes. Estos modelos
trasta ampliamente con los modelos de investigación vigentes. Estos modelos
establecidos se caracterizan por emplear una lente científica que restringe,
oscurece, y aun ciega la visión que tiene el investigador de los obstáculos y
oscurece, y aun ciega la visión que tiene el investigador de los seres humanos
las oportunidades del ambiente, y del notable potencial de los seres humanos
para responder de una manera constructiva a un medio compatible ecológipara responder de una manera constructiva a un medio compatible ecológicamente, cuando lo encuentran. Como consecuencia, las capacidades y los puntos fuertes del hombre tienden a subestimarse.

La estructura del ambiente ecológico también puede definirse en términos más abstractos. Como ya hemos visto, se concibe el ambiente ecológico como algo que se extiende mucho más allá de la situación inmediata que afecta directamente a la persona en desarrollo: los objetos a los que responde, o las personas con las que interactúa cara a cara. Se les atribuye la misma imperpersonas con las que interactúa cara personas que estén presentes en el entor tancia a las conexiones entre otras personas que estén presentes en el entor no, a la naturaleza de estos vínculos, y a su influencia indirecta sobre la persona en desarrollo, a través del efecto que producen en aquellos que se sona en desarrollo, a través del efecto que producen en aquellos que se relacionan con ella directamente. Este complejo de interrelaciones dentro del entorno inmediato se denomina microsistema.

El principio de interconexión se aplica no sólo dentro de los entornos, sino también, con la misma fuerza y las mismas consecuencias, a los vínculos entre entornos, tanto aquellos en los que la persona en desarrollo participa realmente, como aquellos en los que tal vez no entre nunca, pero en los que se mente, como aquellos en los que tal vez no entre nunca, pero en los que se producen hechos que afectan a lo que ocurre en el ambiente inmediato de la persona. Los primeros constituyen lo que llamaré los mesosistemas, y los últimos, los exosistemas.

Por último, se considera el complejo de sistemas seriados e interconectados como una manifestación de los patrones arqueados de la ideología y la organización de las instituciones sociales comunes a una determinada cultura o subcultura. Estos patrones generalizados se denominan macrosistemas. Por lo tanto, dentro de una sociedad o grupo social en particular, la estructura y la sustancia del micro-, el meso- y el exosistema tienden a ser similares, como si estuvieran construidos a partir del mismo modelo maestro, y los siste-

mas funcionan de manera similar. Por el contrario, entre grupos sociales diferentes, los sistemas constitutivos pueden presentar notables diferencias. Por lo tanto, analizando y comparando los micro-, los meso- y los exosistemas que caracterizan a distintas clases sociales, grupos étnicos y religiosos o sociedades enteras, es posible describir sistemáticamente y distinguir las propiedades ecológicas de estos contextos sociales más grandes como ambientes para el desarrollo humano.

La mayoría de los componentes del aspecto ambiental de la teoría son conceptos familiares en las ciencias sociales y en las de la conducta: actividad molar, díada, rol, entorao, red social, institución, subcultura, cultura. Lo nuevo es el modo en que estas entidades se relacionan entre sí y con el curso del desarrollo. En resumer, en lo que respecta al mundo exterior, lo que aquí se presenta es una teoría de las interconexiones ambientales y su impacto sobre

las fuerzas que afectan directamente el desarrollo psicológico. Además, un enfoque ecológico del estudio del desarrollo humano requiere una reorientación del punto de vista convencional de la relación adecuada entre la ciencia y la política oficial. La posición tradicional, al menos entre los estudiosos de las cencias sociales, sostiene que, en la medida de lo posible, la política social cebería basarse en el conocimiento científico. La línea de pensamiento que desarrollo en este volumen apunta a una tesis contraria: según los intereses de la creciente investigación fundamental sobre el desarrollo humano, la ciencia elemental necesita a la politica oficial aun más de lo que la política oficial recesita a la ciencia elemental. Además, lo que se requiere no es sólo una relación complementaria entre estos dos campos, sino su integración funciona. El conocimiento y el análisis de la política social son esenciales para el progreso de la investigación sobre el desarrollo, porque llaman la atención del investigador hacia aquellos aspectos del ambiente, tanto inmediatos como más : emotos, que son más críticos para el desarrollo cognitivo, emocional y socia de la persona. Este conocimiento y este análisis también pueden revelar la suposiciones ideológicas que sirven de base para la formulación de problemas y diseños para la investigación y, por lo tanto, el alcance de los posibles descubrimientos, y a veces la limitan profundamente. Una integración funcional entre ciencia y política oficial no significa, por supuesto, que ambas deban confundirse. Al examinar el impacto de las cuestiones-de política oficial sobre la investigación elemental en el campo del desarrollo humano, resulta mucho más esencial distinguir las interpretaciones que se basan en pruebas empfricas de las que se originan en la preferencia ideológica.

Resulta evidente que el deseo de una relación recíproca entre la ciencia y la política social surge a raíz de la inclusión, en el modelo teórico del ambiente, de un nivel macrosistémico que implica unos patrones generalizados de ideología y una estructura institucional que caracteriza a una determinada cultura o subcultura. la política oficial es una parte del macrosistema que determina las propiedades específicas del exo-, el meso- y el microsigiema que ocurren a nivel de la vida diaria y dirigen el curso de la conducta e el desarrollo.

En especial en sus aspectos formales, la concepción del ambiente como un conjunto de regiones en el cual cada una está incluida en la siguiente, se basa, en gran medida, en las teorías de Kurt Lewin (1917, 1931, 1935, 1938). Indudablemente, este trabajo puede considerarse como un intento de darle sustancia psicológica y sociológica a los territorios topológicos de Lewin, de brillante concepción.

Tal vez la característica menos ortodoxa de la teoría propuesta sea su concepción del desarrollo. Aquí no se destacan los procesos psicológicos tradicionales de percepción, motivación, pensamiento y aprendizaje, sino su contenido: aquello que se percibe, se desea, se teme, se piensa, o se adquiere como conocimiento, y el modo en que la naturaleza de este material psicológico cambia según la exposición de la persona al ambiente y su interacción con él. Se define el desarrollo como la concepción cambiante que tiene una persona del ambiente ecológico, y su relación con él, así como también su capacidad creciente para descubrir, mantener o modificar sus propiedades. Una vez més, esta formulación demuestra la influencia de Lewin, en especial de la importancia que le da a una interconexión y un isomorfismo estrechos entre la estructura de la persona y la de la situación (1935). La concepción propuesta también se apoya considerablemente en las ideas de PIAGET, en particular las expuestas en The construction of reality in the child (1954). Sin embargo, la tesis actual va mucho más allá. En contraste con el organismo esencialmente «descontextualizado» de Piaget, destaca la naturaleza evolutiva y el alcance de la realidad percibida, tal como surge y se expande en la conciencia del niño y en su participación activa en el ambiente físico y social. De este modo, en un principio el bebé sólo es consciente de lo que ocurre en su entorno inmediato, en lo que he llamado el microsistema. Dentro de este campo proximal, el centro de atención y de la actividad de desarrollo tiende a estar limitado aún más, al principio, a los hechos, personas y objetos que afectan al bebé de forma directa. Sólo más adelante, el niño pequeño se vuelve consciente de las relaciones entre los hechos y las personas en el entorno que no implican desde el comienzo su participación activa. Al principio, el bebé también es consciente de un solo entorno por vez, aquel que él ocupa en ese momento. Mi propio tratamiento del desarrollo no sólo incluye la conciencia que tiene el bebé de la continuidad de las personas a través de los entornos, que está implícita en el concepto de constancia perceptiva de Piaget, sino que también abarca su primer descubrimiento de las relaciones entre los hechos que se producen en entornos diferentes. De este modo, el niño en desarrollo comienza a reconocer la existencia y a desarrollar un sentido incipiente del mesosistema. El reconocimiento de la posibilidad de las relaciones entre los entornos, junto con la capacidad de comprender el lenguaje hablado y el escrito, le periniten entender la existencia y la naturaleza de hechos que ocurren en entornos en los que aún no ha entrado por sí mismo, como la escuela, o en otros en los que tal vez no entre nunca, como el lugar de trabajo de sus padres, un lugar en un país extranjero, o el mundo fantástico de otra persona, tal como se expresa en un cuento, una obra de teatro o una película.

Como destacó Piaget, el niño también se vuelve capaz de crear e imaginar un mundo propio que asimismo refleja su desarrollo psicológico. Además, una perspectiva ecológica le confiere a su mundo fantástico tanto una estructura como una trayectoria evolutiva, porque el campo de la imaginación del niño también se extiende a lo largo de un continuo, a partir del nivel micro-, hasta

el meso-, el exo- e incluso el nivel macro-.

El desarrollo del mundo fantástico del niño subestima el hecho de que sus percepciones y actividades incipientes no son un mero reflejo de lo que ve, sino que tienen un aspecto activo y creativo. Para usar la expresión adecuada de Piaget, el mundo fenomenológico en desarrollo del niño es verdaderamente una «construcción de la realidad», más que una mera representación. Como señalan tanto Lewin como Piaget, el niño al principio confunde las características subjetivas y objetivas del ambiente, y por lo tanto puede experimentar frustración, o incluso un daño físico, al intentar lo que físicamente es imposible. Pero poco a poco se vuelve capaz de adaptar su imaginación a las limitaciones de la realidad objetiva, y hasta de reformar su ambiente para que sea más comparible con sus capacidades, sus necesidades y sus deseos. Esta capacidad creciente para remodelar la realidad de acuerdo con los requisitos y aspiraciones humanos representa, desde una perspectiva ecológica, la máxima expresión del desarrollo.

Mark to the process of the process

En función del método de la investigación, la construcción de la realidad que va haciendo el niño no puede observarse directamente; sólo puede deducirse de los patrones de actividad, ral como se expresan tanto en la conducta verbal como en la no verbal, en especial en las actividades, roles y relaciones en los que la persona interviene. Estos tres factores también constituyen lo que se conoce como los elementos del microsistema.

En resumen, este volumen representa un intento de integración teórica. Quiere proporcionar un esquema conceptual unificado pero muy diferenciado. para describir e interrelacionar estructuras y procesos, tanto en el ambiente inmediato como en el más remoto, que va dando forma al curso del desarrollo humano durante toda la vida. Se considera que este esfuerzo de integración constituye el primer paso necesario para el estudio sistemático del desarrollo humano en su contexto humano.

A lo largo de todo el volumen se presentan ideas teóricas en forma de definiciones de conceptos básicos, proposiciones que, de hecho, constituven los axiomas de la reoria, e hipótesis que presuponen procesos y relaciones que están sujetos a la investigación empírica.

Si bien algunas de las hipótesis propuestas son puramente deductivas. Vi se derivan por lógica de los conceptos definidos y de las proposiciones expuestas, la gran mayoría procede de la aplicación del marco teórico propuesto a las investigaciones empíricas concretas. De este modo, no me he limitado de ninguna manera a hacer una exposición teórica. Me he esforzado en toda la obra por traducir las ideas en términos operativos. En primer lugar, he tratado de hallar estudios que ilustraran los puntos en cuestión, ya sea por demostración o, a falta de ésta, por omisión: indicando lo que podrían haber hecho los investigadores. En segundo lugar, he urilizado investigaciones que va han sido publicadas o mencionadas, para demostrar cómo pueden explicarse los resultados si se les aplican conceptos y proposiciones procedentes del marco teórico propuesto. En tercer lugar, donde no podían hallarse investigaciones adecuadas, he inventado estudios hipotéticos que, a mi entender, nunca han sido llevados a cabo, pero que pueden realizarse. Las investigaciones mencionadas han sido extraídas de diversas disciplinas y reflejan una variedad de orientaciones teóricas. Además, he intentado escoger investigaciones efectuadas en distintos entornos o relacionadas con ellos (como hogares, hospitales, guarderías, preescolares, escuelas, campamentos, instituciones, oficinas, fábricas), contrastando contextos sociales más amplios (clases sociales, grupos étnicos, y religiosos, y sociedades en general) y diferentes edades, desde la primera infancia, a lo largo de toda la vida. Lamentablemente, estos intentos por lograr una cierta representatividad a través de todo el espectro de la ecología y la edad, sólo alcanzaron un éxito parcial. En la medida en que existen las investigaciones sobre el desarrollo que tienen una orientación ecológica, realizadas en entornos reales, han sido llevadas a cabo, en su mayoría, con bebes y preescolares estudiados en el hogar o en la guardería. Hay pocos diseños de investigación aceptables, que se refieran a niños en edad escolar, a adolest centes o a adultos, observados en entornos extrafamiliares.

Con estas metas, reconozco que el volumen tiene un amplio alcance. Pero no lo incluye todo. No se ha intentado tratar el tema estándar de la psicología del desarrollo, es decir, describir la evolución de los procesos cognitivos, emocionales y sociales durante el curso de la vida. Tampoco se le presta especial arención a una segunda gran preocupación de la investigación contemporánea sobre el desarrollo: los mecanismos de socialización, como el refuerzo y la imitación. Las omisiones no reflejan una falta de interés en estos temas. Por el contrario, este trabajo está motivado por mi convicción de que, para seguir avanzando en la comprensión científica de los procesos básicos intrapsíquicos e interpersonales del desarrollo humano, hay que investigarlos en los ambientes reales, tanto inmediatos como remotos, en los que viven los seres humanos. Esta tarea exige la construcción de un esquema teórico que permita la descripción y el análisis sistemáticos de estos contextos, sus interconexiones y los

Por lo tanto, he evitado la organización convencional de los temas del desarrollo, tanto en función de niveles de edad sucesivos (como la primera infancia, la edad escolar y la adolescencia), como de procesos psicológicos clásicos (la percepción, la motivación, el aprendizaje, etcétera). Por el contrario, las secciones y los capítulos de este libro reflejan el marco teórico propuesto para una ecología del desarrollo humano. Después de definir los conceptos básicos, les capítulos sucesivos se refieren a los elementos del microsistema (capítulos 3 al 5), al efecto combinado de estos elementos según su función en entorios específicos (capítulos 6 al 8), y a las estructuras y las operaciones de los sistemas de un orden más elevado, en los niveles meso-, exo- y macro- (capítalos 9 al 11).

Uno bien puede preguntarse de qué manera una ecología del desarrollo humano difiere de la psicología social, por una parte, y de la sociología o la antropología, por la otra. En general, la respuesta está en el punto central de esta tarea, en el tenómeno del desarrollo dentro de un contexto. No sólo son bastante más a aplias las tres ciencias sociales mencionadas, sino que, además, ninguna se ocupa en primer lugar del fenómeno del desarrollo. Si describimos la ecología del desarrollo humano como lo hacen la psicología social, la sociología o la autropología del desarrollo humano, estamos pasando por alto la importancia rucial que tienen para el desarrollo psicológico los factores biológicos, tales como las características físicas y, en particular, el impacto de las propensiones genéticas. Sin duda, esta obra no les hace justicia a estas influencias biológicas, porque no puede hacérsela satisfactoriamente hasta que no se desarrolle un marco adecuado para analizar el aspecto ambiental de la ecuación, para que pueda especificarse la interacción de las fuerzas biológicas y sociales.

Por último, en al centro mismo de una orientación ecológica, y diferenciándola bien de los enfoques actuales del estudio del desarrollo humano, está la preocupación por una acomodación progresiva entre un organismo humano en desarrol o y su ambiente inmediato, y la manera en que esta relación se produce por medio de las fuerzas que emanan de regiones más remotas en el medio físico y social más grande. La ecología del desarrollo humano se halla en el punto ce convergencia entre las ciencias biológicas, psicológicas y sociales, que influen sobre la evolución del individuo en la sociedad.

El objetivo fundamental de las discusiones detalladas sobre las investigaciones empíricas 1:0 consiste en proporcionar un análisis exhaustivo de un estudio en particula, en función de su contenido o su método, ni en lograr una evaluación definitiva de la validez de las conclusiones y de su interpretación. En la medide en que se hagan estas evaluaciones, sirven para explicar la posibilidad práctica, la utilidad científica y los posibles resultados sustantivos de un modelo ecológico para el estudio del desarrollo humano. Muchos de los trabajos mencionados tendrán virtudes o defectos convencionales que merecerían un comentario en un tratamiento más amplio, pero que no afectan a las cuestiones ecológicas que estamos considerando.

Tal vez resulte todavía más desconcertante para el lector el hecho de que muchos de los estudios mencionados no cumplan, e incluso violen, los principios que se establecen en este volumen, hasta la misma proposición que se supone que una investigación determinada debe ilustrar. Ese es el estado actual del campo. He intentado recoger los mejores ejemplos que pude encontrar, pero la mayoría de ellos sólo son satisfactorios en parte. La investigación rigurosa del desarrollo humano, que utilice medidas con validez ecológica tanto en la parte independiente como en la dependiente de la ecuación del desarrollo y que, al mismo tiempo, preste atención a la influencia de los contextos sociales más grandes, sigue siendo la excepción, más que la regla. A lo sumo, se cumplen uno o dos criterios importantes, pero otras características siguen oponiéndose a otros requisitos ecológicos que tienen la misma importancia. El esquema más típico es aquel en el cual se cumplen las condiciones críticas por una parte de la hipótesis, pero no por la otra. Por ejemplo, una investigación que se realice en un entorno real, con una descripción y un análisis sistemáticos de las condiciones físicas y sociales correspondientes, puede emplear las medidas obtenidas, tales como un test de CI, una técnica proyectiva o un procedimiento de laboratorio, cuyas posibilidades de aplicación en los ambientes de interés científico sean desconocidas. Por el contrario, en otro estudio, las variables dependientes pueden estar basadas sólidamente en experiencias y contextos de la vida diaria, mientras que los factores independientes se limitan a etiquetas difusas, dicotómicas y a menudo valorativas (clase media y clase trabajadora, negros y blancos, familia con uno solo de los padres y familia intacta), sin proporcionar ninguna otra prueba contextual. El esquema unilateral es tan frecuente, que llamar la atención sobre cada caso en que se produce sería incómodo. Del mismo modo, en general sólo se identifican los casos que se apartan de los requisitos de un modelo ecológico, cuando se violan directamente los principios que se discuten.

En este sentido, resulta importante destacar que no es ni necesario ni posible cumplir todos los criterios para la investigación ecológica en una sola investigación. Si el investigador reconoce qué condiciones se cumplen y cuáles no, puede obtenerse una información científica útil.

Otro inconveniente de los estudios mencionados también refleja el estado actual de la investigación sobre el desarrollo. He adoptado la postura de que el desarrollo-implica cambios perdurables que se transmiten a otros lugares en otros momentos. A falta de pruebas sobre esta transmisión, la alteración que se observa en la conducta puede refiejar tan sólo una adaptación pasajera a la situación inmediata. Para muchas de las ideas presentadas en este volumen, ha sido imposible encontrar un ejemplo, en la literatura de investigación,

2

que cumpliera este importante criterio. La gran mayoría de los estudios en el campo del desarrollo humano de hecho no investigan los cambios en una persona durante un tiempo considerable, porque es habitual que se apoyen en evaluaciones breves, llevadas a cabo en un laboratorio o en una sala de tests, y que rara vez se repiten más adelante. A cada uno le corresponde asumir que los procesos que tuvieron lugar durante la corra sesión original tendran un efecto duradero.

Por último, dos desautorizaciones que no se relacionan con las investigaciones mencionadas en sí, sino con las hipótesis que se supone que han originado. En primer lugar, mi razonamiento puede parecer, en ocasiones, rebuscado. Reitero que sólo utilicé los mejores ejemplos que pude encontrar, con la convicción de que un ejemplo que tuviera alguna relación, por más remota que ésta fuera, con la realidad empírica, sería preferible a un caso hipotético.

En segundo lugar, la justificación de esta práctica es el objetivo que se intenta dar a las hipótesis en este volumen, ya que no se ofrecen como proposiciones definitivas. La probabilidad de que se las valide de la forma en que se exponen es, a mi juicio, bastante remota. La función de las hipótesis propuestas es esencialmente heurística: identificar cuestiones, ámbitos y posibilidades que se consideren dignos de ser explorados.

He escrito este libro con el objeto de contribuir al descubrimiento teórico y empírico. Habré logrado mi objetivo, no si se comprueba que las ideas presentadas son correctas precisamente, lo que es improbable, sino en el caso de que su investigación ofrezca una perspectiva nueva y reveladora para la comprensión científica de las fuerzas que dan forma al desarrollo de los seres humanos en el ambiente en el que viven.

Conceptos básicos

Afirmar que el desarrollo humano es producto de la interacción del organismo humano en desarrollo con su ambiente, es casi un lugar común en las ciencias de la conducta. Es una proposición que les resultaría familiar a todos los estudiosos de la conducta, que ninguno discutiría, y que pocos considerarían en cierto modo notable, en modo alguno revolucionaria, por sus implicaciones científicas. Yo soy uno de esos pocos. Esta afirmación me parecernotable debido al sorprendente contraste entre la importancia bilateral universalmente admitida que implica y la puesta en práctica evidentemente unilateral que este principio ha recibido en el desarrollo de la teoría científica del trabajo empírico.

Para concretar, el principio afirma que la conducta surge en función del intercambio de la persona con el ambiente, que se expresa simbólicamente en la ecuación clásica de Kurt Lewin: C = f(PA) (Lewin, 1935, pág. 73). Por lo tanto, podría esperarse que la psicología, definida como la ciencia de la conducta, les diera una importancia si no igual, al menos sustancial, a los dos elementos situados en la parte independiente de la ecuación, que investigara a la persona y al ambiente, prestando especial atención a su interacción. Lo que hallamos en la práctica, sin embargo, es una marcada asimetría, una hipertrofía de la teoría y la investigación, relacionada con las propiedades de la persona, y sólo la concepción y la caracterización más rudimentaria del ambiente en el que se encuentra.

Para apreciar el contraste, no hay más que examinar los textos básicos. los libros de lecturas, los manuales y los periódicos de investigación, en la psicología en general, y en la psicología del desarrollo en particular. Si se leen atentamente estos materiales, se descubrirán de inmediato innumerables conceptos y datos referidos a las cualidades de la persona. El investigador cuenta con un rico despliegue de tipologías de la personalidad, etapas del desarrollo, y constructos disposicionales, cada uno con sus correspondientes técnicas de

medición, que proposicionan perfiles bien diferenciados de las capacidades, el temperamento y las tendencias predominantes en la conducta del individuo. Por el lado del ambiente, sin embargo, la perspectiva es moderada en comparación, tanto en la eoría como en los datos. Los conceptos que existen se limitan a unas pocas categorías brutas, no diferenciadas, que no hacen mucho más que colocar a les personas en función de su situación social: el entorno del que provienen. Le este modo, un examen de los estudios sobre las influencias ambientales que aparecen en una muestra representativa de textos, libros de lecturas y ejemp ares de periódicos, sobre la psicología infantil y otros temas similares, revela las siguientes tipologías modales para describir los contextos de la conducta y el desarrollo: el tamaño de la familia, la situación en el orden, familia: con uno o los dos padres, si se cuida al niño en el hogar o si se le envi a la guardería, los padres en contraste con los pares, y (lo que tal vez sea más frecuente) la variación en función de la clase social o el grupo étnico. Ac emás, los datos de estos estudios consisten en gran parte en información no sobre los entornos de los que provienen las personas, sino sobre las características de las personas mismas, es decir, cómo difieren entre si las personas provenientes de diferentes contextos.

En consecuencia, las interpretaciones de los efectos ambientales se expresan a menudo en lo que Lewin llamó términos teóricos de clase; así, las diferencias que se observan en niños procedentes de uno u otro entorno (por ejemplo, de clase social baja o clase media; franceses o norteamericanos; cuidados en el hogar o en la guardería), se «explican» como simples atributos del entorno en cuest ón. Incluso cuando se describe el ambiente, se hace en función de la estructura estática, que no hace concesiones a los procesos de interacción que se producen, por medio de los cuales se instiga, apoya y desarrolla la conducta de los participantes.

Por último, y aunque resulte algo irónico, los datos para estos estudios suelen obtenerse quinando a los sujetos de la investigación de los entornos determinados que se investigan y colocándolos en un laboratorio o en una sala de tests psicológicos. Sin embargo, el posible impacto que estos entornos bastante especiales pueden producir en la conducta que se pretende obtener, trara vez se tiene en quenta.

Es evidente que existen dos esferas de la investigación en las que se logra un cierto grado de especificación en el análisis de los ambientes, pero el resultado no alcanza a cumplir los requisitos de un modelo de investigación ecológico. Una de estas áreas, comprendida fundamentalmente en el campo de la psicología social, es el estudio de las relaciones interpersonales y de los grupos

pequeños. Suponiendo que las personas con las que interactuamos cara a cara constituyen parte de nuestro ambiente, existe un cuerpo teórico y de investigación significativo que se refiere al impacto del ambiente, en forma de influencias interpersonales, sobre la evolución de la conducta. Indudablemente, en la medida en que tenemos teorías sobre el modo en que las influencias ambientales afectan a la conducta y al desarrollo, éstas son teorías sobre los procesos interpersonales: refuerzo, imitación, identificación y aprendizaje social. Desde una perspectiva ecológica, estas formulaciones presentan dos inconvenientes. En primer lugar, tienden a pasar por alto el impacto de los aspectos no sociales del ambiente, incluso la naturaleza real de las actividades en las que intervienen los participantes. En segundo lugar, y más importante para lo anterior, limitan el concepto de ambiente a un único entorno inmediato que incluye al sujeto, lo que en este libro denominamos el microsistema. No es frecuente que se preste atención a la conducta de una persona en más de un entorno, o a la manera en que las relaciones entre entornos pueden afectar a lo que ocurre dentro de ellos. Resulta aún más extraño que se reconozca que los hechos y las condiciones ambientales que se producen fuera de cualquier entorno inmediato que incluya a la persona, pueden tener una profunda influencia sobre la conducta y el desarrollo dentro de ese entorno. Estas influencias externas, por ejemplo, pueden desempeñar un papel crítico en la definición del significado que la situación inmediata tiene para la persona. Si no se tiene en cuenta esta posibilidad, en el modelo teórico que guía la interpretación de los resultados, los descubrimientos pueden llevar a conclusiones engañosas, que reduzcan y distorsionen nuestra comprensión científica de los determinantes, los procesos y el potencial del desarrollo humano.

Existe un segundo cuerpo de trabajo erudito en el que se describen con bastante detalle los contextos ambientales externos, y se representa gráficamente su impacto sobre el curso del desarrollo. Estas investigaciones se llevan a cabo fundamentalmente en el campo de la antropología y, en cierra medida, en el trabajo social, la psiquiatría social, la psicología clínica y la sociología. Pero en estos estudios, el material descriptivo es sumamente anecdótico, y la interpretación de las influencias causales es bastante subjetiva y deductiva. Aquí encontramos lo que considero un cisma desafortunado e innecesario en los estudios contemporáneos sobre el desarrollo humano. Sobre todo en los últimos años, la investigación en esta esfera ha seguido un curso dividido, pero siempre tangencial al progreso científico genuino. Corrompiendo una metáfora moderna, nos arriesgamos a quedar atrapados entre una roca y un lugar blando. La roca es el rigor, y el lugar blando la importancia. El énfasis sobre el rigor ha producido experimentos con un diseño elegante, pero que a menudo tienen un alcance limitado. Esta limitación deriva del hecho de que muchos de estos experimentos se refieren a situaciones desconocidas, artificiales y efímeras, que requieren conductas inusitadas, que resultan difíciles de generalizar

^{1.} Esto no significa que estos entornos no tengan cabida en la investigación ecológica. Por el contrario, sostengo que los experimentos de laboratorio son instrumentos poderosos, y a menudo esenciales, para ilustrar las propiedades distintivas de un ambiente ecológico determinado, siempre que los resultados del laboratorio se complementen con los datos correspondientes, procedentes de otros entornos.

en otros entornos. Desde esta perspectiva, puede decirse que buena parte de la psicología del desarrollo, tal como existe actualmente, es la ciencia de la extraña conducta de los niños en situaciones extrañas, con adultos extraños. durante el menor tiempo posible.²

En parte como una reacción frente a estos inconvenientes, otros estudiosos han destacado la necesidad de la importancia social en la investigación. però a menudo han sido indiferentes al rigor, o lo han rechazado abiertamente. En sus manifestaciones más extremas, esta tendencia ha llegado a excluir a los mismos científicos del proceso de investigación. Una fundación importante tiene una política que determina que sólo se concederán subsidios para la investigación a personas que sean por sí mismas víctimas de la injusticia social. Expresiones menos radicales de esta tendencia incluyen la confianza en enfoques existenciales en los que la «experiencia» ocupa el lugar de la observación, y se elimina el análisis en favor de una «comprensión» más personalizada y directa, obtenida a través de la participación intima en la situación de campo. Más frecuente y más fácil de defender científicamente es el enfasis en la observación naturalista, pero con la condición de que sea «teóricamente neutra» (Barker y Wright, 1954, pág. 14), y por lo tanto no debe estar guiada por ninguna hipótesis explícita, formulada de antemano. ni contaminada por diseños experimentales muy estructurados, impuestos antes de la recopilación de los datos.

El argumento más complejo en favor de la superioridad de los métodos naturalistas sobre los experimentales para el estudio del desarrollo humano, destaca la imposibilidad práctica y ética de manipular y controlar variables que tienen una significación fundamental para el desarrollo psicológico. Por ejemplo, en una crítica cuidadosa de las actuales investigaciones en la psicología del desarrollo, McCall (1977) parte de una posición idéntica a la mía: «Se sugiere que, en la actualidad, carecemos esencialmente de una ciencia de los procesos del desarrollo natural, porque pocos estudios se preocupan del desarrollo tal como se manifiesta en los ambientes naturalistas, y porque rara vez recopilamos o analizamos datos que se refieran verdaderamente al desarrollo. Se cree que este problema deriva de la veneración por los métodos experimentales manipulativos, que han llegado a dictar las cuestiones de la investigación, más que a servirlas» (pág. 333).

McCall prosigue sosteniendo que los métodos experimentales, aunque ideales para la investigación en el laboratorio, están mal adaptados al estudio

de la «conducta tal como ésta se desarrolla habitualmente en las circunstancias naturales de la vida» (pág. 334), ya que, por razones prácticas y éticas, resulta imposible manipular y controlar todos los factores importantes. En palabras de McCall:

No hay nada que sea malo por sí mismo en los estudios experimentales manipulativos de la psicología del desarrollo, pero esta metodología... a menudo resulta imposible de realizar... Por ejemplo, se requiere la exposición a patrones visuales para el desarrollo de una serie de funciones visuales, pero cada niño recibe la luz pautada adecuada. Ciertas actividades sensoriomotocada niño recibe la luz pautada adecuada. Ciertas actividades sensoriomotocada niño recibe la luz pautada adecuada. Ciertas actividades sensoriomotocada puede agente-acción-objeto, pero casi todos los niños obtienen cantidades adecuadas de estas experiencias [...] Para determinar las causas necesarias del desarrollo se debe privar al organismo de la circunstancia hipotética. Sin embargo, cuando los niños son el tema de estudio, las consideraciones éticas impiden tales privaciones experimentales, en la mayoría de los casos.

Impiden tales privaciones experimentane, desde los puntos de vista lógicos Simplemente debemos aceptar el hecho, desde los puntos de vista lógicos y prácticos, de que es probable que nunca probemos cuál es la causa suficiente o necesaria para el desarrollo naturalista de un gran número de conductas importantes, algunas de las cuales representan la esencia de nuestra disciplina (págs. 335-336).

El persuasivo argumento de McCall supone que la única función que tiene el experimento para la ciencia es la de establecer condiciones necesarias y suficientes. Como sostengo más adelante, esta suposición subestima seriamente el valor científico del método experimental: el método experimental no solo es inestimable para verificar hipótesis; también se aplica, y tal yez mejor; para descubrirlas. Resumiendo, para la ciencia en general, y especialmente para la investigación rigurosa sobre el «desarrollo dentro de un contexto», el experimento es un instrumento heurístico poderoso y esencial.

Por estos motivos, la orientación que se propone aquí rechaza tanto la dicotomía implícita entre rigor e importancia, como la supuesta incompatibilidad entre los requisitos de la investigación en situaciones naturales y la posibilidad de aplicar experimentos estructurados en una etapa temprana del proceso científico. Rechaza por espurio el argumento de que, como la observación naturalista precede a la experimentación, tanto en las ciencias físicas como en las biológicas, esta progresión constituye la estrategia de elección necesaria para el estudio de la conducta y el desarrollo humanos. Esta interpretación confunde una secuencia histórica con una causal, y representa otro ejemplo más de los peligros lógicos inherentes a la siempre seductora inferencia post hoc, ergo propter hoc.* En mi opinión, la ciencia del siglo xx posee unas estrategias de investigación que, si hubieran estado a disposición de los naturalistas del siglo xix, les hubieran permitido saltearse años de des-

* Después de esto, luego a consecuencia de esto. En latín en el original. [T.]

^{2.} En una encuesta reciente de todos los estudios sobre el desarrollo infantil (N=902) que se publicaron entre 1972 y 1974 en tres importantes periódicos sobre la investigación (Child Development, Developmental Psychology y Journal of Genetic Psychology), Larson (1975) descubrió que el 76 por ciento de las investigaciones habían utilizado el paradigma experimental del laboratorio; la categoría siguiente fue la investigación que utiliza técnicas de lápiz y papel (el 17 por ciento); los estudios de observación ocuparon el último lugar (el 8 por ciento).

cripciones dolorosas y exhaustivas, para llegar a formular los principios y las leves biológicas. Este no implica que la taxonomía no sea una tarea esencialmente científica, sinc sólo afirma que una fase puramente descriptiva de observación, registro y casificación tal vez no sea una condición necesaria para avanzar en la comprension del proceso, y que la temprana aplicación de paradigmas experimentales puede llevar, de hecho, a taxonomías más apropiadas para lograr el trabajo incispensable de la ordenación sistemática de los fenómenos naturales.

Una nueva restricción se impone, innecesariamente, a la estrategia de la observación naturalista, en especial cuando la aplican a los casos humanos sus principales defensores, los emólogos (Jones, 1972; McGrew, 1972) y los ecologistas psicológicos de la escuela de Kansas (Barker y Schoggen, 1973; BARKER y WRIGHT, 1954). Ambos grupos han adaptado al estudio de la conductà humana un modelo que se desarrolló originariamente para observar especies subhumanas. Er este modelo está implícito un concepto del ambiente que puede resultar bastante adecuado para el estudio de la conducta en los animales, pero que apenas alcanza para el caso humano: se limita al entorno inmediato, y concreto que incluye a la criatura humana y se concentra en la observación de la conducta de uno o, a lo sumo, dos seres humanos por vez, en un solo entorno. Co no diré más adelante, la comprensión del desarrollo bumano exige algo más que la observación directa de la conducta de una o más personas en el mismo lugar; requiere el examen de sistemas multipersonales, de interacción, que no se limiten a un solo entorno, y debe tener en cuenta los aspectos del ambiente que vavan más allá de la situación inmediata que incluye al sujeto. A falta de una perspectiva tan amplia, buena parte de la investigación contemporánea puede caracterizarse como el estudió del deserrollo fuera de un contexto.

Este trabajo ofrece una base para construir un contexto dentro del modelo de investigación a los niveles de trabajo tanto teóricos como empíricos. Propongo primero una expansión y después una convergencia de los enfoques naturalistas y experimentales; para ser más precisos, una expansión y una convergencia de las concepciones teóricas del ambiente que sirven de base a cada uno de ellos. A esta perspectiva científica en evolución la llamo la ecologia del desarrollo l'umano.

Comienzo con algunas definiciones de importancia sustancial.

DEFINICION 1

La ecología del desarrollo humano comprende el estudio científico de la progresiva acomodación mutua entre un ser humano activo, en desarrollo, y las propiedades cambiantes de los entornos inmediatos en los que vive la persona en desarrollo, en cuanto este proceso se ve afectado por las relaciones que se establecen entre estos entornos, y por los contextos más grandes en los que están incluidos los entornos.

Tres características de esta definición son dignas de una mención especial. En primer lugar, no se considera a la persona en desarrollo solo como una tabula rasa sobre la que repercute el ambiente, sino como una entidad creciente, dinámica, que va adentrándose progresivamente y reestructurando el medio en que vive. En segundo lugar, como el ambiente también influye, y requiere un proceso de acomodación mutua, se considera que la interacción de la persona con el ambiente es bidireccional, es decir, que se caracteriza por su reciprocidad. En tercer lugar, el ambiente, definido como importante para el proceso de desarrollo, no se limita a un único entorno inmediato, sino que se extiende para incluir las interconexiones entre estos entornos, y las influencias externas que emanan de los entornos más amplios. Esta concepción extendida del ambiente es mucho más amplia y más diferenciada que la que se encuentra en la psicología en general, y en la psicología del desarrollo en particular. El ambiente ecológico se concibe, topológicamente, como una disposición seriada de estructuras concéntricas, en la que cada una está contenida en la siguiente. Estas estructuras se denominan micro-, meso-, exo- y macrosistemas, y se definen de la siguiente manera:

DEFINICION 2

Un microsistema es un patrón de actividades, roles y relaciones interpersonales que la persona en desarrollo experimenta en un entorno determinado, con características físicas y materiales particulares.

Un entorno es un lugar en el que las personas pueden interactuar cara a cara fácilmente, como el hogar, la guardería, el campo de juegos y otros. Los factores de la actividad, el rol y la relación interpersonal constituyen los elementos o componentes del microsistema.

Un término crítico en la definición del microsistema es experimentan. Esta palabra se utiliza para indicar que las características de un ambiente que tienen importancia científica no son sólo sus propiedades objetivas, sino también el modo en que las personas de ese ambiente perciben estas propiedades. El énfasis que se pone en el punto de vista fenomenológico no surge ni de una antipatía hacia los conceptos conductistas, ni de una predilección por los sustentos filosóficos existenciales. Lo determina simplemente un hecho duro. Son muy pocas las influencias externas que afectan de una manera significativa la conducta y el desarrollo humano, que pueden describirse exclusivamente en función de las condiciones y los hechos físicos objetivos; los aspectos del ambiente que modelan con más fuerza el curso del desarrollo psicológico son, sin duda, aquellos que tienen significado para la persona en una situación

Evidentemente, esta formulación no tiene nada de original. Se apoya, en

gran medida, en el trabajo de los teóricos de una serie de disciplinas. De la filosofía y la psicología, elige los conceptos fenomenológicos de Hussert (1950), Köhler (1938) y Katz (1930). En sociología, una formulación análoga tiene sus raíces en la teoría de los roles de George Herbert MEAD (1934), y se resume en el concepto de «definición de la situación» de los Thomas (THOMAS y THOMAS, 1928). En psiquiatría, Sullivan (1947) aplicó con brillantez este punto de vista al estudio de las relaciones interpersonales y a la psicopatología. En educación, esta orientación se encuentra en el énfasis que Dewey pone en el diseño de currícula que reflejen la experiencia diaria del niño (1913, 1916, 1931). En antropología se ha ampliado este enfoque al análisis de sistemas sociales más grandes, entre los que se destacan los de LINTON (1936) y Benedict (1934). Su significación para el estudio general de la conducta humana se resume en una proposición que tal vez sea la única. en las ciencias sociales que enfoca el status de una ley inmutable, el inexorable dictamen de los Thomas: «Si los hombres definen a las situaciones-como reales, son reales en sus consecuencias» (Thomas y Thomas, 1928, pág. 572).

En general, sin embargo, la concepción fenomenológica del ambiente que sustenta la base de la teoría, deriva su estructura y su racionalización de las ideas de Kurt Lewin, en especial de su constructo del «espacio vital» o «campo psicológico» (1931, 1935, 1951). Lewin adopta la posición de que el ambiente que tiene más importancia para la comprensión científica de la conducta y el desarrollo es la realidad, no tal como existe en el llamado mundo objetivo, sino como aparece en la mente de la persona; en otras palabras, se concentra en el modo en el que el ambiente es percibido por los seres humanos que interacruan dentro de él y con él. Un aspecto de especial significación en este ambiente percibido es el mundo de la imaginación, la fantasía y la irrealidad. Sin embargo, a pesar de su aparente riqueza, el mapa teórico del campo psicológico de Lewin carece, curiosamente, de contenido. Para usar su propia expresión, la suya es una «psicología topológica», una descripción sistemática de un espacio sin sustancia, repleto de regiones vacías y estructuras seriadas, separado por límites, unido por interconexiones y caminos, y rodeado de barreras y rodeos, en su camino hacia metas no especificadas. El aspecto menos ortodoxo del esquema de Lewin es su forma de tratar las fuerzas motivacionales como si no emanaran desde dentro de la persona sino desde el ambiente mismo. Los objetos, las actividades y, en especial, los demás, emiten líneas de fuerza, valencias y vectores que atraen y repelen y, por lo tanto, guían a la conducta y al desarrollo.

¿Qué significaría todo esto, en términos concretos? Dejando a un lado la aplicación, ¿qué sentido podría tener una teoría en la cual lo percibido se considera más importante que lo concreto, lo irreal más válido que lo real; en la que la motivación que guía a la conducta es inherente a los objetos externos, las actividades y los demás, y en la que el contenido de todas estas estructuras complicadas aún no se ha especificado? Para ser más incisivos,

¿cómo podrían aplicarse abstracciones tan superficiales a los entornos de la vida real, o, en lo que a eso respecta, por qué querría alguien hacer esto?

Una base para una respuesta plausible a estas preguntas se sugiere al considerar el primer escrito de LEWIN: Kriegslandschaft (Paisaje de guerra), publicado al final de la primera guerra mundial, después de que el autor pasara varios años en el ejército, la mayoría en el frente, donde fue herido en combate. El artículo, que apareció en el Zeitschrift für Angewandte Psychologie (1917), representa una prefiguración maravillosa de todos sus conceptos teóricos básicos. En este extraordinario informe, Lewin describe cómo cambia · la realidad percibida del paisaje, a medida que uno se acerca al frente. Lo que al principio aparece como una hermosa escena bucólica de tierras de cultivo; campos y zonas boscosas, se va transformando poco a poco. La cima boscosa de la colina se convierte en un puesto de observación; su ladera protegida, en un lugar para el emplazamiento de cañones. Una cañada poco expuesta se ve como una probable estación de asistencia para un batallón. Los aspectos naturales del paisaje, que apenas unos kilómetros antes constituían un deleite, ahora se consideraban amenazadores: el peligroso desfiladero, el camufiaje de los árboles, la colina que esconde al enemigo oculto, el objetivo invisible del que hay que apoderarse, el lugar y el momento de seguridad después de la refriega; todas son características del ambiente que amenazan, atraen, tranquilizan, y guían nuestro camino a través de un terreno que no puede distinguirse objetivamente de las escenas que están detrás del frente, apenas a una corta distancia.

Estas son las premisas básicas de lo que más adelante constituiría la teoría sistemática y explícita de Lewin: la primacía de lo fenomenológico sobreel ambiente real-en la orientación de la conducta; la imposibilidad de comprender la conducta sólo a partir de las propiedades objetivas de un ambiente sin hacer referencia al significado que tiene para las personas que están en el entorno: el carácter motivacional palpable de los objetos y los hechos ambientales, y, en especial, la importancia de lo îrreal, lo imaginado el enemigo que no se ha visto, la promesa de una comida caliente, y la perspectiva de sobrevivir al sueño o de vacer despierto otra noche más. ¿Qué podría ser más real que esto?

También se encuentra aquí la explicación a la renuencia de Lewin a especificar por adelantado el contenido del campo psicológico: es un terreno que todavía está sin explorar. Esta exploración constituye, por lo tanto, una de las grandes tareas de la ciencia psicológica. Hay que descubrir empíricamente cómo perciben las situaciones las personas que participan en ellas. Una vez más, sin especificar el contenido, Lewin distingue dos aspectos de cada situación que tienen probabilidades de atraer la atención de la persona. La primera es la Tātigkeit,* cuya mejor traducción puede ser «actividad progresiva»; se

그 모으니, 얼굴이 그리는 병원이 불자를 즐겁니다. 생각을 받았다.

^{*} En alemán en el original. [T.]

refiere a las tareas) las operaciones en las que una persona participa o ve participar a las demás. La segunda característica preeminente se refiere a las interconexiones que se perciben entre las personas que participan en el ambiente, no tanto en unción de los sentimientos interpersonales, sino más bien de las relaciones de las distintas partes entre sí, como miembros de un grupo que realizan actividades comunes, complementarias o relativamente independientes.

Además de estos dos aspectos de la situación, que explica Lewin, el concepto de microsistema comprende una tercera característica que se destaca en las teorías sociológicas de Mead y de los Thomas, es decir, la noción de rol. Por el momento podemos aplicar la definición de rol que se usa habitualmente en las ciencias sociales: un conjunto de conductas y expectativas que se asocian con una posición en la sociedad, como la de madre, bebé, profesor, amigo y otras.

La perspectiva fenomenológica es también importante en el siguiente y en los sucesivos niveles de la estructura ecológica.

DEFINICION 3

Un mesosistema comprende las interrelaciones de dos o más entornos en los que la persona en desarrollo participa activamente (por ejemplo, para un niño, las relaciones entre el hogar, la escuela y el grupo de pare « del barrio; para un adulto, entre la familia, el trabajo y la vida socia).

Un mesosistema es, por lo tanto, un sistema de microsistemas. Se forma o se amplía cuando la persona en desarrollo entra en un nuevo entorno. Además de este vínculo paimario, las interconexiones pueden adoptar varias formas adicionales: otras personas que participan activamente en ambos entornos, vínculos intermedios en una red social, comunicaciones formales e informales entre entornos, y, volviendo al campo de lo fenomenológico, el grado y la naturaleza del conocimiento y las actitudes que existen en un entorno con respecto al otro.

DEFINICION 4

Un exosistema se refiere a uno o más entornos que no incluyen a la persona en desarrollo como participante activo, pero en los cuales se producen hechos que afectan a lo que ocurre en el entorno que comprende a la persona en desarrollo, o que se ven afectados por lo que ocurre en ese entorno.

Algunos ejemplos de un exosistema, en el caso de un niño de corta edado podrían ser el lugar de trabajo de sus padres, la clase a la que asiste un hermano mayor, el círculo de amigos de sus padres, las actividades del consejo escolar del barrio, etcétera.

DEFINICION 5

El macrosistema se refiere a las correspondencias, en forma y contenido, de los sistemas de menor orden (micro-, maso- y exo-) que existen o podrían existir, al nivel de la subcultura o de la cultura en su totalidad, junto con cualquier sistema de creencias o ideología que sustente estas correspondencias.

Por ejemplo, en una sociedad determinada (Francia, pongamos por caso) un jardín de infancia, una clase en la escuela, un campo de juegos en el parque, un café, o una oficina de correos, tienen un aspecto y unas funciones bastante parecidas, pero todas se diferencian de sus equivalentes en los Estados Unidos. Como si en cada país, los distintos entornos se hubieran construido a partir del mismo conjunto de esquemas. Una diferencia análoga en cuanto a su forma aparece en niveles que van más allá del microsistema. De este modo, las relaciones entre el hogar y la escuela son bastente diferentes en Francia y en los Estados Unidos. Pero también hay patrones sistemáticos de diferenciación en cada una de estas sociedades. En ambos mundos, los hogares, las guarderías, los barrios, los entornos de trabajo, y las relaciones entre ellos no son iguales para las familias acomodadas que para las pobres. Estos contrastes dentro de una sociedad también representan fenómenos del macrosistema. Los esquemas de los sistemas varían para los distintos grupos socioeconómicos, étnicos, religiosos y de otras subculturas, reflejando sistemas de creencias y estilos de vida contrastantes, que, a su vez, ayudan a perpetuar los ambientes ecológicos específicos de cada grupo.

En la definición de macrosistema, menciono deliberadamente a los patrones que «podrían existir», a fin de emplear el concepto de macrosistema más allá de la limitación al statu quo, para incluir los posibles esquemas para el futuro que se reflejan en la visión que tienen de una sociedad sus líderes políticos, sus planificadores sociales, sus filósofos y los estudiosos de las ciencias sociales, que se dedican al análisis crítico y a la modificación experimental de los sistemas sociales vigentes.

Después de habernos sido presentada la estructura del ambiente ecológico, ahora estamos en condiciones de identificar un fenómeno general de movimiento a través del espacio ecológico, un fenómeno que es producto y a la vez productor de cambios de desarrollo.

DEFINICION 6

Una transición ecológica se produce cuando la posición de una persona en el ambiente ecológico se modifica como consecuencia de un cambio de rol, de entorno, o de ambos a la vez-

Durante toda la vida se producen casos de transiciones ecológicas, según esta definición. Vamos a mencionar algunos: por primera vez se le enseña a la madre su bebé recién nacido; la madre y el bebé vuelven a casa desde el hospital; hay una sucesión de personas que cuidan al niño; el niño ingresa en la guardería; llega un hermanito; Juan o María van a la escuela, pasan de curso, se gradúan o, quizás, abandonan los estudios. Después vienen: encontrar un trabajo, cambiar de trabajo, perder el empleo; casarse, decidirse a tener un hijo; que parientes o amigos vengan a vivir con uno (y que se vuelvan a ir); comprar el primer automóvil, el primer aparato de televisión o la primera vivienda; salir de vacaciones o de viaje; cambiar de casa; divorciarse, volver a casarse; cambiar de carrera; emigrar; o, pasando a temas aún más universales: enfermar, ir al hospital, sanar; volver al trabajo, jubilarse; y la última transición, para la que no hay excepciones: morir.

Toda transición ecológica es, a la vez, consecuencia e instigadora de los procesos de desarrollo. Como indican los ejemplos, las transiciones dependen conjuntamente de los cambios biológicos y de la modificación de las circunstancias ambientales; por lo tanto, representan ejemplos por excelencia del proceso de acomodación mutua entre el organismo y su entorno, que constituye el principal centro de lo que he llamado la ecología del desarrollo humano. Además, las alteraciones del medio pueden producirse en cualquiera de los cuatro niveles del ambiente ecológico. La llegada de un hermanito es un fenómeno del microsistema, el ingreso en la escuela convierte el exo- en mesosistema, y la emigración a otro país (o quizás el mero hecho de visitar la casa de un amigo que pertenece a un nivel socioeconómico o cultural diferente) implica cruzar los límites del macrosistema. Por último, desde el punto de vista de la investigación, toda transición ecológica constituye, de hecho, un experimento natural de confección, con un diseño «antes-después» incorporado, en el que cada sujeto puede servir como testigo de sí mismo. En resumen, una transición ecológica prepara la escena para que se produzcan y se estudien sistemáticamente los fenómenos del desarrollo.

Volvemos a la pregunta fundamental de cómo concebir el desarrollo en el marco de una teoría ecológica. La formulación que aquí presentamos parte de la proposición de que el desarrollo no se produce nunca en el vacío; siempre está incluido y se expresa a través de la conducta en un determinado contexto ambiental.

DEFINICION 7

El desarrollo humano es el proceso por el cual la persona en desarrollo adquiere una concepción del ambiente ecológico más ambila, diferenciada y válida, y se motiva y se vuelve capaz de realizar actividades que revelen las propiedades de ese ambiente, lo apoyen y lo reestructuren, a niveles de igual o mayor complejidad, en cuanto a su forma y contenido.

Tres características de esta definición son especialmente dignas de mención. En primer lugar, el desarrollo supone un cambio en las características de la persona que no es efímero ni depende de la situación; implica una reorganización que tiene una cierta continuidad tanto en el tiempo como en el espacio. En segundo lugar, el cambio del desarrollo tiene lugar, a la vez, en dos campos: el de la percepción y el de la acción. En tercer lugar, desde un punto de vista teórico, cada uno de estos campos tiene una estructura que es isomórfica con los cuatro niveles del ambiente ecológico. Entonces, en la esfera de la percepción, la cuestión pasa a ser en qué medida el punto de vista que tiene del mundo la persona en desarrollo se extiende más allá de la situación inmediata, para incluir una imagen de otros entornos en los que ha participado activamente, las relaciones entre éstos, la natua raleza y la influencia de los contextos externos con los que no ha tenidor un contacto cara a cara, y, por último, los patrones coherentes de organ nización social, sistemas de creencias y estilos de vida, que son específicos de su propia cultura y subcultura y de otras. Del mismo modo, al nivel de la acción, la cuestión es la capacidad de la persona para usar estrategias que resulten eficaces, primero, para proporcionar un jeedback exacto sobrela naturaleza de los sistemas que existen en niveles cada vez más remotos; segundo, para permitir que estos sistemas continúen funcionando, y tercero, para reorganizar los sistemas existentes, o para crear sistemas nuevos, de un orden comparable o superior, que estén más de acuerdo con sus deseos. Más adelante, me dedicaré a demostrar cómo puede aplicarse, de una manera provechosa, esta doble concepción ecológica del desarrollo, para obtener un rendimiento científico más rico, a partir de las conclusiones de la investigación que están vigentes, y para diseñar investigaciones nuevas, que expliquen mejor la naturaleza, el curso y las condiciones del desarrollo humano.

Una concepción ecológica del desarrollo dentro de un contexto también tiene implicaciones para el método y el diseño de la investigación. Para empezar, le concede una importancia clave y le proporciona la base teórica a una definición sistemática de un constructo al que se hace referencia con frecuencia en las últimas discusiones acerca de la investigación sobre el desa-

DEFINICION 8

La validez ecológica se refiere a la medida en la que el ambiente que los sujetos experimentan en una investigación científica tiene las propiedades que el investigador piensa o supone que tiene.

Una vez más, el uso de la palabra experimentan en la definición destaca la importancia del campo fenomenológico en la investigación ecológica. La validez ecológica de todo esfuerzo científico se cuestiona en cuanto aparece una discrepancia entre la percepción de la situación de la investigación, por parte del sujeto, y las condiciones ambientales que el investigador intenta o supone. Esto significa que ya no sólo es deseable sino fundamental, en toda indagación científica sobre la conducta y el desarrollo humanos, que se tenga en cuenta el modo en que los sujetos del estudio percibieron e interpretaron la situación de la investigación. La importancia de este mandato se hará evidente cuando, más adelante, examinemos investigaciones específicas, desde la perspectiva de la validez ecológica, y nos encontremos frente a interpretaciones alternativas plausibles que no se pueden resolver si no tenemos por lo menos algún conocimiento de la definición de la situación que da el suieto.

En uno de los pocos análisis sistemáticos del concepto de validez ecológica, Michael Cole y sus colaboradores (1978) señalan que la tarea de cieterminar el modo en que el sujeto percibe la situación es extremadamente difícil, y que el investigador en psicología aún no sabe cómo lograrlo. A continuación, sostienen que el énfasis que LEWIN pone en este requisito, al que considera tan fundamental para la validez ecológica (1943), resulta difícil de conciliar con las demandas científicas de una formulación alternativa del concepto, que propone el contemporáneo de Lewin, Egon Brunswik (1943, 1956, 1957). Brunswik utilizó la expresión en un sentido mucho más estrecho, para aplicarlo a un problema más tradicional en la psicología de la percepción: la relación entre una señal proximal y el objeto distal en el ambiente con el que se relaciona. El elemento ecológico de esta concepción derivaba de la insistencia de Brunswik en el «diseño representativo». Según él, para determinar la existencia de un proceso psicológico en particular, era necesario demostrar que ocurría en una muestra no sólo de sujetos sino también de situaciones. El propósito de este muestreo ambiental era mostrar que el fenómeno «posee generalidad con respecto a las condiciones normales de vida» (1943, pág. 265).

Si bien aplaudo el énfasis que Brunswik pone en la importancia de las condiciones de la vida diaria como referentes adecuados para la investigación básica, más adelante (en el capítulo 6) discutiré la suposición fundamental que sustenta el argumento de Brunswik, así como también buena parte de

rrollo: la validez ecologica. Aunque la expresión no tenga todavía una definición aceptada, de es as discusiones puede deducirse una concepción básica común: se considera que una investigación tiene validez ecológica si se lleva a cabo en un entorno natural, y comprende objetos y actividades de la vida cotidiana. Si bien este noción me atrajo en un principio, después de reflexionar he llegado a la conclusión de que no sólo es demasiado simplista sino también insatisfactoria a nivel científico, en varios puntos. En primer lugar, si bien estoy completamente de acuerdo con la conveniencia de ampliar las actividades de la investigación más allá del laboratorio, cuestiono el hecho de que, de una nanera aparentemente automática, se le dé legitimidad científica a una inves igación sólo porque se lleva a cabo en un entorno real. Todavía más arburaria es la implicación contraria, que afirma que una investigación llevada a cabo en un entorno que no es natural carece necesariamente de validez ecológica, y por lo tanto se considera sospechosa, a nivel científico, por notivos puramente apriorísticos. Desde luego, esto es prejuzgar la cuestión. Además, la expresión validez ecológica, tal como se usa en la actualidad, no guarda ninguna relación lógica con la definición clásica de validez, es decir, hasta qué punto un procedimiento de investigación mide lo que se supone que debe medir. Sin duda, hav un conflicto básico entre las suposiciones teóricas que sustentan ambas concepciones. En la definición clásica, la validez se netermina, en última instancia, por la naturaleza del problema que se investiga. Por contraste, la validez ecológica, tal como se la ha definido hasta chora, parece que se determina, de una vez y para siempre, según el ento no en el que se lleva a cabo el estudio, sin tener en cuenta la cuestión que se investiga. En toda investigación, esta última consideración debe ser la más decisiva para determinar cualquier tipo de validez.

Al mismo tiempo, en la actual preocupación por la validez ecológica, hay implicito otro principio que ya no puede dejarse a un lado, según las pruebas de que se dispone. Se trata de la proposición que dice que las propiedades de los contextos ambientales en los que se realiza la investigación, o de los que provienen los sujetos del experimento, pueden influir en los procesos que tienen lugar dentro del entorno de la investigación y, por lo tanto, afectan la interpretación y la posibilidad de generalización de las conclu-

Por lo tanto, he procurado formular una definición de la validez ecológica que tenga en cuenta ambos principios. Una vez emprendida la tarea, lograrla no fue difícil. Sólo se necesitó una ampliación lógica de la definición tradicional de validez. Esta definición tíene un enfoque limitado, y no se aplica más que a los procedimientos de medición que se emplean en las operaciones de investigación. La definición de validez ecológica que aquí se propone, amplia el ámbitt del concepto original para incluir el contexto ambiental en el que se resliza la investigación.

la ciencia psicológica contemporánea, que dice que los únicos procesos que mereren un status científico en el estudio de la conducta humana son los que se mantienen invariables en distintos contextos. Por ahora, sin embargo, nos ocuparemos de la afirmación de Cole y compañía, que dicen que, en la práctica, si no en teoría, los requisitos ecológicos de Lewin y de Brunswik son incompatibles entre si. Sostienen que insistir para que se investigue en una serie de situaciones y, al mismo tiempo, exigir que se examine cada situación en función del significado psicológico que tiene para el participante, le impone al investigador «una carga enorme», una carga que «tal vez supere lo que la psicología puede o los psicólogos querrían asumir» (Cole, Hodd y McDermott, 1978. pág. 36).

La acusación es grave y merece una respuesta grave. Una primera contestación no resuelve el dilema, sino sólo confirma que es inevitable. Si no prestamos atención al significado que tiene la situación para el sujeto de la investigación nos arriesgamos a sacar conclusiones que no valgan ni para la investigación ni, sobre todo, en el estudio del desarrollo humano, para la política oficial. Cerrar los ojos a esta posibilidad implica, por lo tanto, ser irresponsables científica y socialmente. Pero, ¿cómo resolver el dilema planteado por Cole y sus colegas? Irónicamente, un enfoque para resolverlo se encuentra en la obra del mismo Cole. En dos volúmenes importantes (Cole y Scribner, 1974; Cole y otros, 1971), Cole y sus compañeros desarrollan la posición de que es posible comprender la significación de buena parte de la conducta que tiene lugar en un entorno social determinado, si el observador ha participado en el mismo entorno, en roles similares a los que asumen los participantes, y si pertenece o tiene una amplia experiencia en la subcultura en la que se produce el entorno y de la que provienen los actuantes. Esta limitación aún deja mucho campo para la equivocación, pero reduce considerablemente la probabilidad de graves errores de mala interpretación. La situación es similar a la de una persona que hace interpretación simultánea en un congreso internacional. Para realizar esta tarea, es conveniente (pero no absolutamente imprescindible) ser hablante nativo; sin embargo, es conditio sine qua non tener experiencia en los usos de las conferencias internacionales, poseer un buen conocimiento del tema y un amplio dominio de ambas lenguas.

La naturaleza y la necesidad de estos requisitos son bastante evidentes en el caso de la interpretación simultánea. Además, se obedecen escrupulosamente, en primer lugar porque los que participan en los procedimientos tienen acceso a la información, y están facultados para presionar para que se cumplan de forma correcta. La situación es algo diferente para el investigador de la conducta humana. En ese caso, los requisitos son más unilaterales: se destaca el dominio del conocimiento, la tecnología y el lenguaje de la ciencia, más que de los entornos o las personas que se estudian. Sin duda, estos últimos rara vez conocen el contenido de la información científica, y no

tienen la capacidad necesaria para cambiarla. A falta de personas capaces de reconocer las interpretaciones que no tienen garantías, basadas en errores de percepción de los hechos, el investigador desprevenido puede, con toda buena fe, llegar a conclusiones falsas. Cuando estas personas participan en la tarea científica, se reduce considerablemente el riesgo de error.

La participación, en el proceso de investigación, de personas que pertenecen al mundo del sujeto, implica una reorientación significativa de la relación tradicional entre el investigador y el investigado en las ciencias de la conducta. Según se refleja en el paradigma experimentador-sujeto clásico del laboratorio, ambas partes piensan que el primero posee más conocimiento y más control, mientras que al segundo se le pide que acepte la situación tal como está estructurada, y que coopere actuando como se le solicita, y se espera de él que lo haga. Una orientación ecológica que destaque la definición de la situación que hace el sujeto, le concede mucha más importancia al conocimiento y la iniciativa de las personas que están en estudio. Las instrucciones y las manipulaciones experimentales no se descartan de ninguna manera, pero se orientan hacia la clarificación o la determinación de las características objetivas del ambiente (por ejemplo, escoger el entorno, adjudicar roles y asignar tareas), más que hacia la especificación de los modos. peculiares en que el sujeto debe comportarse. Porque, al dejar que las actividades surjan espontáneamente dentro de un contexto ambiental determinado, el investigador puede obtener pruebas que influyan en el significação psicológico que los participantes le dan al contexto.

Hay, desde luego, otras estrategias para analizar el contenido del campo psicológico; por ejemplo, entrevistar a los participantes después del hecho para descubrir si su visión retrospectiva de la situación es coherente con la intención del investigador, o introducir las mismas actividades en entornos diferentes (como el hogar y el laboratorio), para identificar posibles efectos sistemáticos del contexto.

Pero incluso si se toman todas estas medidas, si los observadores conocenperfectamente el entorno y la subcultura, la situación de investigación se estructura de manera tal que dé una relativa rienda suelta a las actividades que los participantes inician, y se da a éstos la oportunidad de examinar y comentar los resultados científicos y su interpretación, y se llevan a cabo investigaciones en diferentes contextos para destacar las características distintivas de determinados entornos; incluso si se logra todo esto, todavía quedan graves problemas para determinar cómo percibieron la situación de la investigación las personas que se estudian. En particular, en la investigación sobre el desarrollo, existe el problema, fascinante y a menudo insoluble, de comprender el mundo fenomenológico del bebé y del niño de corra edad, antes de que éstos puedan dejar vislumbrar su experiencia psicológica a través del lenguaje. Incluso en el caso de los adultos, existe el fenómeno inevitable dela percepción idiosino ásica, basada en la experiencia pasada y en los estados internos, que están ocultos al observador.

Es indudable que fueron consideraciones de este tipo las que hicieron que COLE y sus compañeros llegaran a una actirud determinada, pero analizada cuidadosamente, acerca de la importancia y la posibilidad de establecer una validez ecológica con bases fenomenológicas en su propia esfera de interés especial: el desarrollo cognitivo. En el último párrafo de su análisis, ofrecen esta conclusión moderada:

Necesitamos cono er tanto como sea posible acerca de las respuestas del sujeto frente a la tasea propuesta, porque esta información resulta crucial para las nociones de validez ecológica tanto de Brunswik como de Bronfenbrenner. En la actualidad, no hay ningún método aceptado para alcanzar estos objetivos. Mientras varios investigadores, nosotros inclusive, nos ocupamos de los métodos necesarios, las pretensiones para la validez ecológica de las tareas cognitivas deben considerarse como esperanzas programáticas para el futuro. Hemos progresado muy poco en esta cuestión, desde la discusión de Bruns-WIK y LEWIN, hac una generación (1978, pág. 37).

Junto con el trabaj) de Cole y sus compañeros, este volumen representa un intento de hacer av inzar el campo un paso más allá de las ideas pioneras de Brunswik y Lewin, al ofrecer un marco conceptual para analizar el espacio de la vida psicológica en función de los tres elementos del microsistema: actividad, rol y relación. Es posible que el esfuerzo no nos lleve muy lejos, pero cualquier información que pueda agregarse sobre la naturaleza del ambiente percibido constituye un avance científico en el estudio del «desarrollo dentro de un contexto». Aquí se encuentra la base para una interpretación algo más optimista del dilema operativo que Cole y sus compañeros plantearan correctamente, port ue no es ni necesario ni siquiera posible obtener una imagen completa de la situación de la investigación tal como la perciben los participantes. Al igual que el movimiento sin fricción, la validez ecológica es un objetivo que deba perseguirse, al que hay que aproximarse, pero que nunca se alcanzará. Cuanto más de cerca nos aproximamos a él, sin embargo, más clara será la comprensión científica de la interacción compleja del organismo humano en desarrollo con los aspectos de su ambiente físico y social que tienen una relevanc a funcional.

El alcance de esta nteracción sirve para recordarnos que la correspondencia entre el punto ce vista que el sujeto y el investigador tienen sobre la situación de la investigación, o lo que podría llamarse aproximadamente validez fenomenológica, no es más que un aspecto de la validez ecológica. También pueden surgir errores de interpretación porque el investigador no tiene en cuenta la total dad de las fuerzas ambientales que operan en una situación determinada, acluidas las que surgen de contextos situados más

allá del entorno inmediato que contiene a los sujetos de la investigación, es decir, las influencias al nivel de meso-, el exo- y el macrosistema.

La noción de validez ecológica que he propuesto, puede considerarse como implícita en la definición clásica de validez científica, porque si no se reconocen las discrepancias entre las definiciones que dan de la situación el sujeto y el investigador o el manejo de las influencias desde fuera del entorno de la investigación, esto lleva, en definitiva, a cuestionar si un procedimiento científico determinado mide lo que se supone que mida. El argumento se desprende de una manera bastante lógica. La cuestión es si estas implicaciones exigentes se reconocerán y se notarán, de hecho, a falta de un requisito explícito que tenga en cuenta las influencias ambientales, reales o percibidas, que pueden afectar la validez de las operaciones de la investigación. Esta consideración determina la necesidad de especificar un criterio

de validez ecológica.

Por último, esta definición no determina la validez o no de ningún tipo particular de escenario para la investigación, por motivos apriorísticos. Entonces, según el problema, el laboratorio puede ser un entorno perfectamente apropiado para una investigación, y ciertos ambientes reales pueden ser por completo inapropiados. Supongamos que nos interesa estudiar la interacción de la madre con el niño cuando se pone a éste en una situación extraña y desconocida. Es evidente que el laboratorio cumple esta condición mucho mejor que el hogar. Por el contrario, si la investigación se centra en el modelo de la actividad entre uno de los padres y el hijo, que prevalece en la familia, unas observaciones que se limiten al laboratorio pueden confundirnos. Como señalo en el capítulo 6, las conclusiones de varios estudios demuestran que los patrones de la interacción de uno de los padres con el hijo en el hogar pueden diferir sustancial y sistemáticamente de los que se observan en el laboratorio. Sin embargo, repito una vez más, el hecho de que los resultados de una investigación obtenidos en el laboratorio difieran de los que se observan en el hogar no puede interpretarse como prueba de la superioridad de un entorno con respecto a otro, salvo en relación con una cuestión específica de la investigación. Por lo menos, estas diferencias sirven para explicar las propiedades especiales del laboratorio como contexto ecológico. Lo que es más importante, ilustran el poder del laboratorio como contraste ecológico, que todavía no ha sido explotado, y que puede destacar las características distintivas de otros tipos de entornos que afecten la conducta y el desarrollo. Desde este punto de vista, una orientación ecológica aumenta, en lugar de reducir, las oportunidades para investigar en el laboratorio, al señalar un nuevo conocimiento que puede alcanzarse por medio de una interacción estrecha y continuada entre el laboratorio y la investigación de campo.

En un nivel más general, la comparación de los resultados obtenidos en el laboratorio y en entornos reales ilustra la estrategia básica a través de la cual puede demostrarse la validez ecológica, o se puede descubrir que falta. Como fue verdad para definir ese concepto, el método representa una ampliación de los procedimientos utilizados para investigar la validez en su forma clasica. El proceso consiste, en esencia, en determinar la validez de un constructo (CRONBACH y MEEHL, 1955), en este caso comprobando la teoría ecológica que sustenta las operaciones de la investigación, es decir, las suposiciones que se hacen con respecto a la naturaleza y generalidad del ambiente en el que se realiza la investigación. Cuando se considera que un estudio de laboratorio representa la conducta en cualquier otro lugar, deben presentarse pruebas de una relación empírica con actividades similares en el otro entorno; en otras palabras, la validación debe tener lugar por contraste con un criterio ecológico externo, teniendo en cuenta explícitamente la posibilidad de una divergencia sistemática. Además, hay que reconocer que esta divergencia puede tener forma de diferencias, no sólo en la respuesta promedio sino en el patrón total de relaciones, y en los procesos subvacentes que se supone que refleien.

En la investigación sobre la ecología del desarrollo humano, la capacidad para generalizar a través de los entornos es importante por otro motivo más. Aun después de establecida la validez ecológica, con frecuencia hay que cumplir otro criterio: cuando la hipótesis que se investiga implica, como ocurre con frecuencia, que realmente se ha producido el desarrollo, es necesario que se proporcionen pruebas de este resultado antes de considerar que la hipótesis recibe apoyo empírico. Como ya he destacado, el desarrollo implica un cambio que no es sólo momentáneo ni específico de una situación. Por lo tanto, no basta con demostrar sólo que una cierta variación del ambiente ha producido una alteración de la conducta; también hay que demostrarque este cambio presenta una cierta invariación a través del tiempo, el espacio, o ambos. A esta demostración la denominamos el establecimiento de la validez del desarrollo, cuya definición es la siguiente.

DEFINICION 9

Para demostrar que ha habido desarrollo humaño es necesario establecer que un cambió producido en las concepciones y/o actividades de la persona se extiende también a otros entornos y otros momentos. A esta demostración se la llama validez del desarrollo.

Hasta el examen más rápido de las investigaciones publicadas sobre el desarrollo humano revela que este principio se tiene más en cuenta para desobedecerlo que para cumplirlo. En especial en los estudios de laboratorio, las investigaciones que intentan demostrar un efecto de desarrollo con frecuencia ofrecen como prueba sólo datos que se refieren a un solo entorno, y a un período relativamente corto.

Las decisiones con respecto al diseño de la investigación son dictadas por consideraciones teóricas, y esto debería ser así para toda empresa científica. Si tenemos una concepción compleja de la interacción persona-ambiente dentro del contexto de sistemas seriados interdependientes, surge la cuestión de como investigar empíricamente estas interdependencias. Una estrategia que se adecua especialmente a este propósito, desde las primeras etapas de la investigación en adelante, es un experimento ecológico, que puede definirse de la siguiente manera.

DEFINICION 10

Un experimento ecológico es un intento de investigar la acomodación progresiva entre el organismo humano en crecimiento y su ambiente, a través de un contraste sistemático entre dos o más sistemas ambientales o sus componentes estructurales, procurando controlar con todo cuidado otras fuentes de influencia, ya sea por medio de asignaciones hechas al azar (en un experimento planeado) o por comparación (en un experimento natural).

Evito deliberadamente el término cuasi experimento, que se emplea habitualmente en la literatura de investigación, porque sugiere un nivel de rigor metodológico más bajo, una implicación que considero que no tiene garantías con bases científicas estrictas. En algunos casos, un diseño que aprovecha un experimento natural brinda un contraste más crítico, asegura mayor objetividad, y permite hacer deducciones más precisas y con más significación teórica (en resumen, es más elegante y constituye una ciencia «más dura») que el mejor experimento que sea posible diseñar, dirigido a la misma cuestión a investigar.

En otros aspectos, la definición resulta familiar. Ajustándonos al compromiso con el rigor que afirmáramos al comienzo, la parte principal de la definición es una reformulación de la lógica básica del método experimental. La novedad, y quizá lo discutible, en esta declaración no es el procedimiento que se defiende, sino el tiempo y el objetivo de su aplicación. Propongo que en las primeras etapas de la investigación científica, se empleen experimentos no con el objeto habitual de comprobar hipótesis (aunque este sistema se utiliza como medio para llegar a un fin), sino por motivos heuristicos, es decir, para analizar de forma sistemática la naturaleza de la acomodación que existe entre la persona y el medio.

La necesidad de una experimentación temprana surge de la naturaleza del problema que se investiga. La «acomodación» o «encaje» entre la persona y el ambiente no es un fenómeno fácil de reconocer. Aquí, en general, no basta con mirar. Como escribió Goethe, con su intuición de poeta: Was ist das Schwerste van allem? Was dir das Leichste dünket, mit den Augen zu

sehen, was vor den Augen dir liegt. (¿Qué es lo más difícil de todo? Lo que te parece más sen illo, ver con tus propios ojos lo que está ante ellos.) (Xenien aus dem Naculass, 45.)

Si no basta con nirar, ¿qué se ha de hacer? ¿Cómo puede agregar el observador su sensibilidad a las características críticas de lo observado? La respuesta a esta pregunta me la dio hace cuarenta años, mucho antes de que estriviera capacitado para apreciarla, mi primer mentor en la universidad, Walter Fenno Dearbora. Con su acento suave y ondulante de Nueva Inglaterra, comentó en una ocasión: «Bronfenbrenner, si quieres comprender algo, intenta cambiarlo.» Y por más que se estudie el cambio alterando deliberadamente las condiciones en un experimento diseñado, o explotando de manera sistemática un «experimento natural», el propósito y el efecto científicos siguen siendo los mismos; llevar al máximo nuestra sensibilidad ante los fenómenos a través de la yuxtaposición de lo similar pero diferente, constituye la esencia del método experimental y da origen a su poder de aumento.

El caso que aquí se presenta para que, de manera temprana y continua, se apliquen los paradigenas experimentales, no debe interpretarse mal, como un argumento en contre del uso de otros métodos, como la descripción etnográfica, la observación naturalista, los estudios de casos, las investigaciones de campo, y demás. Istas estrategias pueden proporcionar información e insuiciones científicas invalorables. Lo que se destaca es un aspecto positivo: que el experimento desempeña un papel crítico en la investigación ecológica, no sólo con el cojeto de comprobar hipótesis sino, en etapas anteriores, para detectar y analizar las propiedades de los sistemas dentro y más alla del entorno inmeccato. Una adaptación del dictamen de Dearborn al terreno ecológico destaca la conveniencia especial del experimento para este propósito: para comprender la relación entre la persona en desarrollo y algún aspecto de su ambiente, hay que intentar cambiar la una, y observar qué ocurre con el otro. En este precepto está implícito el reconocimiento de que la relación entre la persona y el ambiente tiene las propiedades de un sistema con un momento propio; la única manera de descubrir la naturaleza de esta inercia es intenest perturbar el equilibrio existente.

Desde esta perspectiva, el objetivo fundamental del experimento ecológico ya no es la comprobación de hipótesis sino el descubrimiento: la identificación de las propiedades y procesos de los sistemas que afectan y se ven afectados por la conducta y el desarrollo del ser humano. Además, si el objetivo es identificar las propiedades de los sistemas, resulta esencial que las mismas no se excluyan cel diseño de la investigación antes del hecho, restringiendo la observación a un solo entorno, una variable, o un sujeto por vez. Los ambientes humanos y, más aún, las capacidades de los seres humanos para adaptar y reestructurar estos ambientes, tienen una organización básica tan compleja, que no es probable que pueda captarse por medio de modelos de investigación simplis as y unidimensionales, que no prevean la determi-

nación de la estructura y la variación ecológica. A diferencia del experimento clásico de laboratorio, en el que uno se concentra en una sola variable por vez, e intenta «mantener controladas afuera» a todas las demás, en la investigación ecológica el investigador pretende «mantener controlados adentro» la mayor cantidad posible de contrastes ecológicos con importancia teórica, dentro de las limitaciones que imponen la posibilidad práctica y el diseño experimental riguroso. Esta es la única manera de determinar la generalidad de un fenómeno más allá de una situación ecológica específica y, lo que es lo mismo desde una perspectiva de desarrollo, de identificar los procesos de acomodación mutua entre un organismo en desarrollo y sus entornos cambiantes. Por ejemplo, al estudiar las estrategias de socielización, sería conveniente que se estratificara la muestra no sólo según la clase social, como se hace habitualmente, sino también según la estructura familiar y/o el entorno en que se atiende al niño (el hogar o la guardería). Esta estratificación en función de dos o más dimensiones ecológicas proporciona un sistema de coordenadas sistemáticamente diferenciado y, por consiguiente, potencialmente sensible, que posibilita la detección y descripción de patrones de interacción organismo-ambiente, a través de una serie de contextos ecológiços. Además, teniendo en cuenta la extraordinaria capacidad de la especie Homo sapiens para adaptarse a su medio, es más-que probable que estos patrones sean complejos más bien que simples. Para corromper, en cierta forma, la terminología clásica del diseño experimental, diremos que, en la investigación ecológica es probable que los efectos principales sean las inter-

A una línea argumental que estimula la realización de investigaciones en más de un entorno, y también la clasificación múltiple de categorías ecológicas tanto dentro como entre entornos, se le opone el argumento contrario que dice que esto no es práctico en función de la magnitud de la empresa y de la cantidad de sujetos que se necesitan. Por lo tanto, un crítico podría sostener que, en tales circunstancias, la investigación sobre la ecología del desarrollo humano podría llevarse a cabo sólo en proyectos en gran escala, que exceden los recursos humanos y materiales con los que suelen contar la mayoría de los científicos reconocidos, para no mencionar a los investigadores más jóvenes y a los estudiantes universitarios de los cursos superiores. Si bien algunos estudios en gran escala son apetecibles, sin lugar a dudas, no guardan una relación necesaria con el modelo de investigación que sostenemos aquí. El punto crítico no es tanto la dimensión como la estructura del diseño. Por ejemplo, la investigación sobre las transiciones ecológicas (tales como el efecto que produce en el niño la llegada de un hermano, los cambios de conducta en el hogar determinados por el ingreso del niño en la escuela y los avances que hace en ella, la adaptación del adolescente a un nuevo padre, o la repercusión que tiene en la familia la situación de desempleo de uno de los padres) no requiere, en modo alguno, un número

elevado de sujetos, y podría ser llevada a cabo perfectamente por estudiantes universitarios de los últimos cursos, e incluso de los cursos medios, en especial si trabajaran en colaboración. Además, para estratificar no es necesario agregar más sujetos, sino sólo hacer un reconocimiento sistemático de los diferentes contextos ecológicos de los que provienen los sujetos de la investigación, y una selección cuidadosa que asegure que, por lo menos los contrastes más críticos e inevitables, estén representados sistemáticamente, y que no se los deje librados al azar. Si dejamos que esto último pase inadvertido, no sólo aumentará el error experimental; sino que, además, puede privar al investigador de información con respecto a la interacción de diferentes condiciones ecológicas para dar forma al curso del desarrollo. Sugiero que lo que se pierde en grados de libertad con la estratificación, queda más que compensado con lo que se gana en conocimiento sobre los efectos contextuales combinatorios. Estas interacciones y su significación para la ciencia y la política social se ilustran con los resultados de los estudios específicos que se analizan en los capítulos que siguen. Varios son investigaciones en pequeña escala, llevadas a cabo por un solo investigador.

He destacado la importancia científica de realizar experimentos ecológicos sobre las influencias ambientales, más allá del entorno inmediato que contiene a la persona en desarrollo. A este respecto, tienen especial importancia las investigaciones que se refieren a las propiedades del macrosistema. Hay dos estrategias principales para investigar los patrones sistemáticos del «desarrollo dentro de un contexto» que caracterizan a determinadas culturas y subculturas. La primera consiste en comparar los grupos existentes, que se ejemplifican en la gran cantidad de estudios sobre las diferencias socioeconómicas y étnicas que existen en la educación de los niños y en la conducta. Pero, como la mayoría de estas investigaciones se centran en las características de los individuos, y casi excluyen las propiedades de los contextos sociales en los que éstos se encuentran, no pueden aclarar demasiado el proceso de acomodación entre la persona y el ambiente, que constituye el núcleo de una ecología del desarrollo humano. Hay algunas excepciones notables a esta perspectiva restringida, pero incluso estas investigaciones, que han sido concebidas de una manera más amplia, comparten con todos los estudios estrictamente naturalistas la desventaja de estar limitados à las yariaciones que existen en este momento en los macrosistemas, o a las que han existido en el pasado. No se han estudiado aún las posibilidades futuras, salvo por medio de arriesgadas extrapolaciones.

Esta restricción del interés al statu quo representa una característica distintiva de buena parte de la investigación que se ha llevado a cabo en los Estados Unidos sobre el desarrollo humano. El profesor A. N. Leontiev, de la Universidad de Moscu, fue el primero que atrajo mi atención hacia esta reducida perspectiva teórica. En ese entonces, hace más de una década, yo estaba allí, en un intercambio científico, en el Instituto de Psicología. Habíamos discutido las diferencias entre los supuestos en los que se basa la investigación sobre el desarrollo humano en la Unión Soviética y en los Estados Unidos. Para resumir sus ideas, el profesor Leontiev emitió este juicio: «Me parece que los investigadores norteamericanos siempre están tratando de explicar cómo llegó el niño a ser lo que es; nosotros, en la URSS, no queremos describrir cómo llegó a ser lo que es, sino cómo puede llegar a ser lo que todavía no es.»

La afirmación de Leontiev recuerda, por supuesto, la orden de Dearborn («Si quieres comprender algo, intenta cambiarlo»), pero va mucho más lejos; sin duda, en opinión de Leontiev, tiene implicaciones revolucionarias. Los psicólogos soviéticos mencionan a menudo lo que ellos llaman el «experimento transformador». Este es un experimento que reestructura el ambiente de manera radical, produciendo una nueva configuración que activa los potenciales de conducta del sujeto que no se han realizado hasta ese momento. Los psicólogos rusos del desarrollo han sido ingeniosos, sin duda, al inventar experimentos inteligentes que evocan nuevos patrones de respuésta, especialmente en el campo del desarrollo psicomotor y perceptivo (Cole y MALTZMAN, 1969). Pero cuando la investigación soviética sale del laboratorio, el grupo testigo desaparece, los datos sistemáticos dejan su sitio a los relatos anecdóticos, y el experimento transformador se degenera con frecuencia, hasta convertirse en una demostración sumisa de los procesos y resulta tados que prescribe la ideología.

Por motivos bastante diferentes, los experimentos transformadores en e mundo real son igualmente escasos en la investigación sobre el desarrollo humano que se realiza en los Estados Unidos. Allí, como implicaba Leontieva la mayoría de los intentos científicos dentro de la realidad social perperuant el statu quo; cuando se incluyen contextos ecológicos en la investigación se escogen y se tratan como datos sociológicos, y no como sistemas sociales cambiantes, susceptibles de transformaciones significativas. Entonces, se estudian las diferencias de clase social en el desarrollo, las diferencias étnicas, las diferencias entre lo urbano y lo rural o, en el nivel que le sigue hacia abajo, los niños que provienen de hogares con uno o con los dos padres, las familias grandes o pequeñas, como si la naturaleza de estas estructuras, y sus consecuencias para el desarrollo, fueran siempre fijas e inalterables, salvo, tal vez, por medio de una revolución violenta. Somos reacios a experimentar con nuevas formas sociales como contextos para realizar el potencial humano. «Después de todo —decimos— no se puede cambiar la naturaleza humana.» Este precepto sustenta la actitud nacional de los Estados Unidos frente a la política social, y también buena parte de lo que se conoce sobre el desarrollo humano.

Para investigar el cambio del macrosistema, hay que modificar la naturaleza de los contrastes que se emplean en los experimentos. Una cosa es comparar los efectos que producen en el desarrollo los sistemas o los elementos de los sistemas que ya están presentes en la cultura, y otra cosa es introducir modificaciones experimentales que representen una reestructuración de las formas y valores institucionales establecidos.

La última, y la má exigente, de las definiciones básicas que perfilan la naturaleza y el alcance de la investigación sobre la ecología del desarrollo humano, identifica una estrategia de elección para el trabajo científico en este campo.

DEFINICION 11

Un experimento ransformador comprende la modificación y la reestructuración sistemáticas de los sistemas ecológicos existentes, de una manera que desaria a las formas de organización social, los sistemas de creencias y las estilos de vida que prevalecen en una cultura o subcultura en particular.

Un experimento transformador modifica de manera sistemática algún aspecto del macrosisteme La modificación puede efectuarse en cualquier nivel adel ambiente ecológico, del micro- al exosistema, eliminando, modificando o agregando elementos e interconexiones.

Un principio genera impregna todos los conceptos básicos para una ecologia experimental del esarrollo humano. El principio se formula como la primera de una serie de proposiciones que describen las características distintivas de los modelos s decuados para investigar el «desarrollo dentro de un

PROPOSICION A

En la investigaci in ecológica, las propiedades de la persona y las del ambiente, la estructura de los entornos ambientales, y los procesos que tienen lugar dentro y entre ellos, deben considerarse como independientes, y andizarse en términos de sistemas.

La especificación de estas interdependencias constituye una tarea importante del enfoque propuesto. El resto de este volumen representa un esfuerzo incipiente en este sentido. En los capítulos siguientes indico con más detalle las propiedades distintivas, ya sea por demostración o por incumplimiento.

Por los motivos y explicados, no es fácil encontrar, por el momento, experimentos ecológicos bien diseñados. Por lo tanto, he tenido que inventar algunos ejemplos, quando no los había. Además, en varios casos, no sólo escaseaba la investigación pertinente, sino que también faltaban ideas para

investigar. Por consiguiente, los capítulos siguientes incluyen más propues

tas de hipótesis que de investigaciones.

Como las hipótesis propuestas nunca han sido comprobadas, al menos en la forma y el contexto en que se presentan, en general no hay pruebas empiricas que demuestren directamente su validez. Sin embargo, al escoger los ejemplos de investigación que quería presentar, he intentado elegir aquellos que ilustraban, al menos, la promesa de las relaciones supuestas. Esta prueba, no obstante, será sobre todo circunstancial, nunca obligatoria o completa Por el momento, entonces, las hipótesis pueden juzgarse y justificarse solo. en base a la teoría. La prueba definitiva de la investigación empirica no se ha hecho todavía.

Cuando se haga la comprobación, si se hace, las hipótesis pueden resultar falsas, pero, en la ciencia, este resultado no es poco frecuente ni deja de merecer respeto. Las investigaciones propuestas, sin embargo, pueden tener un destino menos digno. Como son ideas a investigar, que nunca han sido comprobadas, lo que los psicólogos alemanes llaman experimentos Gedanken, el esfuerzo de ponerlas en práctica puede revelar fallos decisivos en su concepción, diseño o factibilidad. Pero espero que, por lo menos, señalaran el camino para que los futuros investigadores realicen provechosos descubri-

mientos científicos.